

Discours de Monsieur Jean-Marie GUILLEMIN
Maire de Cormelles le Royal
Cérémonie des Vœux
Vendredi 20 décembre 2024

Monsieur le Député, Cher Arthur
Madame la Sénatrice, Chère Corinne,
Madame et Monsieur les Conseillers Départementaux,
Monsieur le Président de la Communauté Urbaine de
Caen la Mer, Cher Nicolas
Mesdames et Messieurs les Maires,
Mesdames et Messieurs les Présidents,
Mes chers adjoints et Conseillers Municipaux,
Mesdames et Messieurs les Directeurs,
Mes chers conseillers municipaux juniors,
Chères Cormelloises et chers Cormellois,
Mesdames, Messieurs,
Chers amis,

Merci à toutes et à tous d'être présents ce soir pour cette traditionnelle cérémonie des Vœux du Maire.

Le monde est fou ! Le monde est devenu fou !

Si nous savons que l'histoire tend à n'être qu'une triste et éternelle répétition, je pense qu'il nous faut nous battre pour que les heures sombres de notre passé ne ressurgissent pas.

Monsieur le Député, vous qui avez mon estime puisqu'vous êtes un Républicain, le théâtre pathétique de la vie politique française actuelle n'augure rien de bon...

Si les mots « politique » et « politesse » n'ont pas la même étymologie ni la même racine, il suffit de regarder une séance de l'assemblée nationale pour s'en convaincre.

J'ai toujours combattu et je combattrai toujours les extrêmes qu'ils soient de gauche ou de droite, j'ai toujours combattu leurs certitudes qui n'incitent pas au consensus, j'ai toujours combattu ces extrêmes qui peuvent conduire à la xénophobie voire à l'antisémitisme oui, je suis un Républicain qui met le vivre ensemble au sommet de ma vocation politique. Alors non, lorsque je vois ces quelques députés brandir leur haine au sommet de l'Etat, je ne me reconnais pas dans ces représentants de la Nation.

Cher Arthur, oui, je suis sorti de ma réserve habituelle lors des dernières élections législatives pour t'apporter mon soutien afin de combattre l'extrême droite, mais, comme je te l'ai dit, c'est à toi que j'apportai mon soutien et non à l'extrême gauche.

Je suis de ceux qui pensent que nous avons le droit d'AVOIR de la colère mais nous ne devons pas céder à la facilité et ETRE en colère...Oui, être en colère ce n'est ni plus ni moins que de l'agressivité et de la violence ... tout le contraire des êtres civilisés que nous nous devons d'être, tout le contraire du vivre ensemble. Mais avoir de la colère face à des situations injustes peut nous permettre d'être plus combattif pour faire en sorte, dans le respect de chacun que nous puissions toutes et tous vivre en harmonie.

Oui... le monde est fou, mais il nous faut résister, tous ensemble, pour que les valeurs du vivre ensemble, celles que m'ont transmises mes parents, celles de l'amour, soient portées comme un étendard de vie.

Bon Voilà... ça c'est dit...

Le vivre ensemble justement, c'est ce que nous prônons, c'est notre raison de vivre politiquement, à mes adjoints, mes conseillers municipaux et moi-même et nous essayons de le mettre en œuvre jour après jour pour que l'ensemble des Cormelloises et des Cormellois soient heureux de vivre dans notre belle petite ville.

Nous, qui sommes en 1ères lignes, nous essayons de montrer l'exemple au plus près de nos concitoyens.

L'année dernière je vous décrivais un paysage de plus en plus technocratique et dogmatique... bon je vous rassure, rien n'a vraiment changé en un an. Les institutions étatiques continuent de restreindre les pouvoirs et les moyens des Communes tout en leur octroyant de nouvelles compétences... c'est trop facile ! Bien trop facile ! Il me faut en permanence louvoyer entre des nouvelles règles, des nouvelles contraintes qui n'ont de sens que pour ceux qui les ont inventées... vous savez ces personnes qui n'ont jamais eu de mandat local, qui n'ont jamais mis un pied sur le terrain, qui ne sont pas à la portée des problèmes de nos concitoyens... la France d'en bas comme disait un ancien président de la République.

Ecoutez... je vous fais part d'une de leur dernière trouvaille... A partir de maintenant, nous devons, pour chaque dépense, pour chaque facture, déterminer le degré, le pourcentage, la part d'effort pour la planète en indiquant si et à quelle hauteur ce sont des matériaux recyclés, si et à quelle hauteur cela provoque des émissions de gaz à effet de serre... vous savez combien on a de factures par an ? Environ 2500 ...et Vous savez combien on a de lignes et d'achats différents sur une facture ? Jusqu'à 50... alors faites le calcul !

Face à cette situation, pour le moins ubuesque, en ma qualité de Maire, je me dois de mettre en œuvre cette directive, mais en ma qualité de Maire ayant un tant soit peu de bon sens, je me dois de résister et de consacrer cet argent... et bien oui cet argent, car vu la somme de travail que cela représente il va falloir que j'embauche du personnel... donc je préfère consacrer cet argent aux actions en matière de développement durable plutôt que de tenter de satisfaire l'ego d'un technocrate statisticien qui se nourrira des chiffres qu'on lui aura transmis.

Alors justement, en matière de développement durable, qu'avons-nous fait encore cette année ? Eh bien, nous continuons notre petit bonhomme de chemin, avec comme toujours la semaine du développement durable qui attire de plus en plus de monde, mais aussi avec les actions pédagogiques mises en œuvre sur les temps périscolaires. Je sais qu'un travail est en cours pour mener des actions avec les associations cormelloises, que nous nous sommes réinscrits dans le cadre des Territoires Engagés pour la Nature avec une réflexion pour créer une autre et plus grande mare dans la vallée ou encore avec la création de haies. Nous avons également adhéré au programme Piqu'en ville, ce programme qui permet de créer des ouvertures entre les jardins privés pour laisser passer les hérissons...

Bravo à toi, cher Didier, et aux membres de la commission de l'environnement et du développement durable.

Nous avons généralement trop tendance à réduire le développement durable à l'environnement ou l'écologie... à tort bien entendu, car le volet social est aussi important et que l'un ne va pas sans l'autre. L'année 2024 fut une réussite en la matière car elle a vu la naissance de notre Espace de Vie Sociale qui porte le nom « d'Espace Cormel'lien ». Installé dans le quartier des Drakkars et animé de main de maître par Mme Coralie GRUDNIAK, cet espace a pour vocation de tisser des liens entre les habitants, à travers des actions ponctuelles ou récurrentes qui vont du café Papote aux cours de cuisine en passant par la sophrologie... vous l'aurez compris, le programme est riche et dense et après à peine 6 mois d'existence, je peux vous dire qu'il remporte déjà un vif succès. Au-delà même des actions propres à l'Espace Cormel'lien, des animations et des actions sont déjà et seront programmées avec d'autres politiques publiques, comme la culture, la vie associative, l'environnement... pour que chaque politique puisse à terme et naturellement intégrer une dynamique sociale dans sa mise en œuvre. Je sais que c'est un défi de taille, mais sachez que mes collègues élus et mes services sont prêts à le relever car tout le monde doit avoir et trouver sa place dans notre société.

Bien entendu, l'Espace de Vie Sociale travaille en étroite collaboration avec le Centre Communal d'Action Sociale. Outre les missions habituelles du CCAS que nous connaissons tous pour venir en aide aux plus démunis ou à ceux qui sont momentanément en difficulté et que nous aidons à repartir sur les bons rails, le CCAS donc, dispose d'un service d'aide à domicile, composé d'agents qui interviennent quotidiennement auprès de nos aînés. C'est un travail de proximité, d'écoute et d'accompagnement. C'est également un travail physique et souvent difficile moralement. C'est certainement pour ces raisons que nous avons des difficultés à recruter du personnel et que nous n'arrivons pas à satisfaire toutes les demandes. Je remercie au passage très chaleureusement nos aides à domicile et leur encadrement pour leur engagement et le travail accompli au quotidien.

Vous savez, en ma qualité de Maire et de Président du CCAS, même si on doit travailler en respectant un certain cadre, en respectant des règles qui nous sont supérieures, je m'attache quotidiennement à faire en sorte que les personnes, les bénéficiaires, les administrés ne soient pas mis dans des cases, à faire en sorte qu'ils soient traités avec le plus d'humanité possible... car on aura beau faire tout ce qu'on veut, il y a toujours des personnes qui ne rentreront pas dans les cases. Et là, au nom du vivre ensemble, de notre proximité, nous avons le devoir d'intervenir.

Avoir un CCAS de proximité est non seulement essentiel, mais également indispensable à notre époque, pour qu'une frange de la population ne soit pas laissée de côté, parce qu'elle ne sait pas se servir d'un ordinateur, parce qu'elle ne sait pas lire ou écrire, parce qu'elle n'est pas dans la bonne case tout simplement. Chez nous, on a banni les cases au profit de l'être humain que nous avons en face de nous ! Au-delà des services qui œuvrent tous les jours en ce sens, je remercie ma 1^{ère} adjointe, Sophie OBLIN-POMMIER qui est également vice-présidente du CCAS.

Mais Sophie s'occupe aussi du programme culturel de la Commune avec les membres de sa commission et cette année encore, la programmation a été riche et toutes les animations ont été saluées par des félicitations. Nous avons désormais atteint notre rythme de croisière avec les Beaux Jours et la fête de la musique au mois de juin, l'intervention d'artistes en résidence et l'organisation d'expositions, sans oublier les animations de la Médiathèque municipale. Tout ça bien sûr, en y associant les forces vives du territoire et notamment certaines de nos associations. Je sais également que la délocalisation des spectacles dans la vallée, sur la place des Drakkars ou sur la place du Commerce, réjouit beaucoup les Cormellois. Fort de cette réussite, je pourrais même dire qu'à Cormelles le Royal, vous n'avez pas besoin de venir à la culture... c'est la culture qui vient à vous !

Autre animation du mois de juin, et non des moindres ... c'est la fête en famille, l'évènement phare de l'année... notre fête à tous ! Si la logistique est énorme et monopolise beaucoup d'agents municipaux, nous sommes largement récompensés par l'engouement des Cormelloises et des Cormellois pour cette journée. Si nous avons toujours eu de la chance avec le temps, en 2024, nous ne l'avons pas vécu comme les autres années car ce même jour était organisé le 1^{er} tour des élections législatives... Je remercie l'ensemble des services techniques et notamment M. LEVAL, qui ont dû faire face à ce défi technique en peu de temps. Bravo à eux.

Merci également à toutes nos associations et à Stellantis qui répondent présents tous les ans, pour que cette manifestation soit la plus belle de toute...

Il est vrai que les associations cormelloises, sont, pour beaucoup d'entre-elles, d'un dynamisme exemplaire. Et ça on peut le voir tout au long de l'année... les résultats sportifs sont souvent très bons et ce, dans plusieurs disciplines... tennis de table, Jujitsu, tennis, bad, football et bien d'autres encore, ... les expositions sont de qualités comme celle de Regards, du club photo vidéo et aussi de méli-mélo fuseau... Je ne peux malheureusement pas citer toutes les actions de nos associations, mais sachez que c'est une fierté pour moi de voir une telle richesse associative sur notre commune.

Bien sûr nous les accompagnons du mieux possible sous la houlette de mon adjoint, Mustapha MZARI-ROSSI et des membres de la commission de la vie associative. A titre d'exemple, cela fait deux ans maintenant que nous avons entamé un partenariat avec le Cabinet S3A pour accompagner les bureaux des associations et les aider à développer leurs compétences aussi bien en matière comptable que pour les assurances ou encore sur le mécénat. Beaucoup de bureaux ont participé à cette dynamique et j'invite tous ceux qui ne l'auraient pas encore fait à nous rejoindre.

La vie associative a également été marquée par l'organisation d'une semaine paralympique et olympique, dans la cadre des JO de Paris. Cette semaine a notamment permis aux plus grands comme aux plus petits de découvrir des activités paralympiques et de comprendre les difficultés rencontrées par des personnes en situation de handicap. Je l'ai personnellement vécu comme une belle expérience du vivre ensemble et de la compréhension de l'autre. J'ai également eu l'occasion de rencontrer Charlotte FAMIN, multiple championne de France de tennis fauteuil... une personne formidable.

Je profite de ce discours pour adresser mes plus sincères félicitations à deux trésorières de deux associations différentes... vous savez que la Commune accorde des subventions pour le fonctionnement des associations, et comme c'est de l'argent public, on regarde, tous les ans, comment les comptes sont tenus... et si il y a un problème, on peut les aider... mais là, dernièrement, les élus en charge de cet exercice m'ont rapporté la qualité exceptionnelle de la tenue des comptes de l'AS Tennis de Table et du Comité de Jumelage Allemand, et je vous rappelle que c'est du bénévolat... je vous remercie de bien vouloir applaudir Mme TIPHAIGNE et Mme LERUYET, les trésorières de ces associations.

Puisqu'on parle de sous... je félicite une nouvelle fois toutes les associations qui ont mené des actions dans le cadre de l'opération OCTOBRE ROSE, sous la conduite de mon adjointe Pascale BOURSIN, ce qui a permis, de reverser plus de 4 300 euros à la Ligue contre le Cancer. Ces manifestations solidaires du vivre ensemble sont très importantes, au-delà même de la somme récoltée, elles sont le signe d'une volonté d'aller vers l'autre, d'aider les personnes dans la difficulté, elles sont le signe d'un humanisme affirmé... alors merci à tous d'avoir organisé ou participé à ces animations.

Mais Pascale s'occupe également de nos associations d'anciens. Il est vrai que notre commune est dans le TOP 10 des villes autour de Caen à avoir le plus de retraités... mais elle n'en est pas moins dynamique ! J'en veux pour preuve la pétillante et infatigable présidente de l'association Bien vivre sa retraite à tout âge... Mme COLLETTA, toujours partante pour participer à nos actions communales... Merci à vous Mme COLLETTA.

Bien évidemment, je ne peux pas citer toutes nos associations ce soir, mais sachez qu'elles sont dotées d'une énergie sans faille et qu'elles participent largement à la fierté cormelloise.

Sans transition, passons à la jeunesse, eh oui... il n'y a pas que des vieux comme moi à Cormelles ! On s'occupe aussi de nos jeunes...

L'accueil de loisirs et le local jeunes n'ont pas désempilé cette année encore... preuve s'il en était besoin de la qualité de nos animations et de nos animateurs. Même si ça nous pose quelques problèmes de places, nous avons jusqu'à présent, toujours trouvé une solution. Je noterai particulièrement leur magnifique travail et leur investissement dans la préparation des cérémonies du 80^{ème} anniversaire de la Libération de Cormelles. Je pense qu'il est important que les générations qui arrivent s'emparent du sujet du devoir de mémoire... il n'y a qu'à regarder l'actualité géopolitique mondiale pour se rendre compte de son importance.

En matière de petite enfance, cette année encore nous avons développé de nouvelles actions qui ont remporté leur petit succès... je veux parler bien sûr de la semaine de la petite enfance et des animations en faveur de la parentalité. Je remercie chaleureusement ma collègue élue, Rachel LOPEZ, d'avoir conduit ces actions... que nous reconduirons l'année prochaine !

Puisque je suis dans le sujet, j'en profite ce soir pour vous annoncer l'arrivée d'une crèche privée sur Cormelles le Royal dans les prochains mois... la crèche Little Frog sera basée dans l'Espace Jean Mantelet... je leur souhaite la bienvenue à Cormelles le Royal.

Bon... après la crèche, il y a l'école... et ça ce sont les affaires de mon adjointe Isabelle GERME... une fois de plus nous avons beaucoup œuvré dans nos écoles cette année encore... Pour les familles tout d'abord, nous avons mis en place, depuis le 1^{er} septembre dernier, le tarif cantine à 1 euro pour ceux qui peuvent en bénéficier. C'est une très belle avancée sociale dans le contexte économique actuel...

Après avoir terminé les travaux de finition à l'école de la Vallée, nous avons réalisé le réaménagement complet de la cour de l'école maternelle des Verts Prés... le coût de 150 000 euros est à la hauteur de la qualité de la réalisation pour le bonheur des petits et des plus grands. Bravo aux entreprises et à nos services techniques pour cette magnifique réalisation...

Nos services techniques justement, et notamment nos jardiniers qui s'occupent si bien des espaces verts de la commune... ils font un travail remarquable. Ce sont eux qui ont planté les 3 000 arbres de l'extension du bois, ils ont même participé à des actions pédagogiques avec les enfants de nos écoles, oui, car chaque enfant a planté son arbre... ils pourront ainsi le voir grandir et évoluer. C'était une action très forte qui restera dans notre mémoire collective. La nature, les espaces verts sont des atouts majeurs de notre belle petite commune...et je m'en rends compte au nombre de félicitations que je peux recevoir tout au long de l'année pour la qualité de l'entretien de nos espaces verts, félicitations qui sont bien largement plus nombreuses que les quelques reproches que nous pouvons recevoir... alors continuons comme ça et préservons notre qualité de vie qui passe par la qualité de nos espaces verts.

Un autre projet sortira bientôt de terre, juste à côté de l'extension du bois... c'est l'extension du cimetière paysager... toute la phase administrative étant passée, nous allons attaquer prochainement la phase marché et travaux... si tout va bien, dans un an environ, nous pourrons inaugurer cette extension... Bien sûr elle sera dans la même veine que le cimetière actuel pour que cela reste un lieu paisible de recueillement dans un environnement naturel et arboré.

Et oui Pierre ! Encore des Travaux à venir... Pierre, c'est Pierre JUNQUA, que je ne vous présente plus tellement il arpente les rues de Cormelles à la recherche des moindres travaux à faire... c'est sa passion que voulez-vous ! Il suit tout ... le bois... c'est lui ! la cour des verts prés... c'est lui ! et la route de Soliers... c'est encore lui ! Donc l'extension du cimetière... ce sera lui bien sûr ! Et tout ces grands travaux, ce n'est que la partie visible de l'iceberg... il faut imaginer tous les petits travaux qu'il faut mener au quotidien... Maire adjoint aux travaux c'est un sacerdoce, un engagement de tous les instants, de chaque minute. Merci à toi Pierre !

Je m'arrête deux minutes sur les travaux de la route de Soliers... c'est une réalisation avec les services de la Communauté Urbaine de Caen la Mer qui permet désormais, pour les cyclistes, non seulement d'emprunter cette route de Soliers en toute sécurité, mais également de franchir le boulevard périphérique car la piste continue sur le pont... Je ne sais pas si vous le saviez, mais cette idée de franchissement traîne dans nos cartons depuis plus de 20 ans... mais on a réussi ! Comme quoi, il faut souvent savoir être patient dans nos métiers...

Mais des travaux, nous ne sommes pas les seuls à en faire sur la commune... vous avez pu constater que certains endroits se sont construits... le programme du Royal Park, situé chemin aux bœufs, a été livré tout comme celui du Clos du Roy, à la place des anciens ateliers municipaux. Le programme du Clos Boisé, juste derrière la salle où nous sommes actuellement est en cours de réalisation. Ce sont des belles opérations immobilières, réalisées toujours en concertation avec les élus et la mairie... et ça c'est important, parce qu'on ne peut pas construire tout et n'importe comment dans une commune, parce que le type d'architecture, le type d'aménagement, les circulations, les places de stationnement ... tout ça ... a une incidence directe sur le vivre ensemble au quotidien. Un projet bien pensé et ce sont des interactions sociales réussies quand le quartier deviendra vivant... c'est tout l'objet de notre travail avec mon adjointe à l'urbanisme, Fabienne MOREL. Nous sommes en cours, avec les services de la Communauté Urbaine de Caen la Mer, d'élaboration du futur règlement qui porte le doux nom de PLUIHM...en gros le Plan Local d'Urbanisme qui définit ce qu'on peut construire et ce qu'on ne peut pas construire... Sachez que nous resterons vigilants pour que le paysage cormellois soit toujours protégé...

En matière de construction, nous travaillons, mes collègues et moi-même, sur le projet du nouvel Espace Culturel et Polyvalent qui a pour vocation de remplacer la salle où nous nous trouvons actuellement, pour essentiellement les fêtes et soirées de famille, les manifestations associatives et elle sera même aménagée pour recevoir des spectacles avec des gradins rétractables...

C'est un magnifique projet que j'espère nous pourrons inaugurer tous ensemble en décembre 2026... à suivre donc...

Voilà, j'en ai presque fini... j'espère que je n'ai pas trop usé vos oreilles... Tous les ans j'adresse mes félicitations à mes collègues élus, aux forces vives de la commune et aux employés municipaux, à l'ensemble des employés. J'ai souvent tendance à remercier ceux qui sont en prise directe avec la population comme les aides à domicile, les services techniques, les gardiens, les agents des écoles, la police municipale, les animateurs, les agents de la médiathèque... mais je souhaite ce soir appuyer mes remerciements pour ceux qu'on ne voit jamais, ceux qui œuvrent dans l'ombre, ceux qui font la paie des agents, ceux qui règlent les factures, ceux qui rédigent des arrêtés, font des flyers.... Bref, tous ceux qui ne sont pas en première ligne mais qui font un travail essentiel pour notre collectivité... merci à tous. Je vous propose de les applaudir

Le Maire s'arrête.... Regarde fixement une personne et dit d'un ton en mode pas content

« hé toi... qu'est ce que tu regardes ? t'as jamais vu un maire qui se bat ?.... »

Puis « Guylaine musique »

Hé toi
Qu'est-ce que tu regardes ?
T'as jamais vu un maire ... qui se bat
Suis-moi
Dans la ville formidable
Et je te montrerai
Comme je gère, comme j'me bats

... Regarde
C'est Cormelles le Royal
C'est Cormelles formidable
C'est Cormelles le Royal

...Bienvenue
à Cormelles le Royal
à Cormelles formidable
à Cormelles le Royal

... Hé toi
Mais qu'est-ce que tu crois?
que c'est facile tout ça ?
que c'est juste une écharpe ?

Hé toi
Oui on peut vivre ensemble

suffit de le vouloir
le vouloir tous ensemble

... Regarde

**C'est Cormelles le Royal
C'est Cormelles formidable
C'est Cormelles le Royal**

...Bienvenue

**à Cormelles le Royal
à Cormelles formidable
à Cormelles le Royal**

... Hé toi

Qu'est-ce que tu t'imagines?
que l'argent tombe du ciel ?
que même l'Etat nous aide ?
Sais-tu
qu'on est vraiment très seuls
sauf qu'on est fort de vous
vous... tous les Cormellois

... Regarde

**C'est Cormelles le Royal
C'est Cormelles formidable
C'est Cormelles le Royal**

...Bienvenue

**à Cormelles le Royal
à Cormelles formidable
à Cormelles le Royal**